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2025/2811-001 
Beschlussvorlage 
öffentlich 

 
 
Machbarkeitsstudie zur Reaktivierung der Rossel- und 

Bisttalbahn - Stellungnahme 
Organisationseinheit: 

Stadtplanung und -entwicklung 
Beteiligt: 

Stadtwerke Völklingen 
Finanzmanagement 

 
Beratungsfolge  Ö / N 

Ausschuss für öffentliche Ordnung, Sicherheit und Verkehr (Vorberatung) N 
Stadtrat (Entscheidung) Ö 

 
Beschlussentwurf 

1. Der  Ausschuss spricht sich grundsätzlich für die geplante Reaktivierung der 
Rossel- und Bisttalbahn aus und begrüßt die Maßnahmen zur Stärkung des 
öffentlichen Verkehrsangebots in der Region.  

 

2. Die Verwaltung wird beauftragt, den Entwurf zur Stellungnahme der Stadt 
Völklingen zur Machbarkeitsstudie der Reaktivierung der Rossel- und 
Bisttalbahn an das zuständige Ministerium zu übermitteln 

 
 
Sachverhalt 
 
Die Landesregierung hat am 12.11.2024 die Ergebnisse der Machbarkeitsstudie zur 
Reaktivierung von Eisenbahnstrecken für den Personennahverkehr im Saarland der 
Öffentlichkeit vorgestellt. 
 
Die Rossel- und Bisttalbahn hat in einer untersuchten Variante ein Nutzen-Kosten-
Verhältnis von 1,12 und somit die grundsätzliche Voraussetzung zur Förderung einer 
Reaktivierungsmaßnahme durch den Bund erreicht. 
 
Vor der Sommerpause 2025 wird der Ministerrat hierzu eine Entscheidung zur 
Priorisierung der zu reaktivierenden Bahnstrecken treffen. Das jeweilige Engagement 
vor Ort wird am Ende mitentscheidend sein, ob und für welche Strecken die 
Planungen für eine Reaktivierung fortgesetzt werden. Dies bezügliche hat das 
MUKMAV zur Stellungnahme aufgerufen.  
 
Die Reaktivierungsmaßnahmen bilden eine wichtige Grundlage für die umfassende 
Weiterentwicklung des nachhaltigen Verkehrsangebots in ihren jeweiligen Bereichen. 
Ebenso sind jedoch auch Maßnahmen auf kommunaler Ebene notwendig, um ein 
ganzheitliches Verkehrsangebot zu schaffen (Anpassungen ÖPNV, 
Fahrradinfrastruktur, Schaffung von Park-and-Ride-Flächen, gesicherte und 
attraktive Zuwegung zu Haltepunkten. 
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Diese Umfeldmaßnahmen betreffen personelle und finanzielle Ressourcen der 
Kommunen. 
 
Die Verwaltung hat einen Entwurf zur Stellungnahme erarbeitet. 
 
Die VVB GmbH hat ebenfalls eine Stellungnahme erarbeitet. Diese wird der 
Stellungnahme der Stadt Völklingen beigelegt 
 
Finanzielle Auswirkungen 
Die s.g. Umfeldmaßnahmen sind durch die Kommunen zu finanzieren.  
Seitens des Landes werden Fördermöglichkeiten in Aussicht gestellt.  
Aus den bisherigen Förderkulissen wurden finanzschwachen Kommunen oftmals 
erhöhte Fördersätze zugesprochen – teilweise bis zu 90%.  
 
Der Eigenanteil der Förderungen muss im städtischen Haushalt dargstellt werden. 
 
 
 
Anlage/n 
 

 
- Stellungnahme_Rosseltalbahn (öffentlich) 
- infoveranstaltung_rosselbist (öffentlich) 
- Unterschrift OB (geheim) 
- Stellungnahme VVB (öffentlich) 
- Unterschrift OB (geheim) 
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Sehr geehrte Frau Ministerin Berg, 

zunächst möchte ich mich herzlich für Ihre Informationsveranstaltung in Völklingen 
zur Vorstellung der Machbarkeitsstudie der Rossel- und Bisttalbahn bedanken. 

Die Stadt Völklingen begrüßt grundsätzlich alle Maßnahmen, die zu einer 
quantitativen und qualitativen Verbesserung des saarländischen ÖPNV beitragen. 
Eine dringend notwendige Verlagerung des Verkehrs auf nachhaltige und 
umweltfreundliche Verkehrsmittel sowie die Reduzierung von Verkehrsauswirkungen 
wie Lärm und Luftemissionen können maßgeblich durch ein verbessertes ÖPNV-
Angebot erreicht werden. 

Wir bewerten die Ergebnisse der Machbarkeitsstudie zur Reaktivierung der Rossel- 
und Bisttalbahn äußerst positiv. Besonders erfreulich ist das erzielte positive Nutzen-
Kosten-Verhältnis von 1,12 in der untersuchten S-Bahn-Variante. Zudem freut es 
uns, dass unsere Anregung zur Anbindung des Bahnhofs Völklingen, die wir im 
Anhörungsprozess des VEP ÖPNV SL eingebracht haben, in der Machbarkeitsstudie 
Berücksichtigung gefunden hat. 

Dennoch zeigt das Betriebskonzept sowie die Infrastrukturplanung, dass die 
Reaktivierung auf umfassende Unterstützung auf kommunaler Ebene angewiesen ist. 
An mehreren geplanten Bahnhaltepunkten fehlen derzeit die notwendige 
Verkehrsinfrastruktur wie Zuwegungen, Park-and-Ride-Plätze und 
Fahrradabstellanlagen. Darüber hinaus ist das städtische ÖPNV-System derzeit nicht 
auf die Bahnhaltepunkte und die entsprechenden Fahrplanzeiten ausgelegt. Das 
vorgestellte Betriebskonzept, das auch den Busverkehr umfasst, verdeutlicht, dass 
für eine erfolgreiche Umsetzung auch Anpassungen im ÖPNV über die 
Zuständigkeiten der Stadt Völklingen hinaus erforderlich sind. 

Um die erforderlichen Rahmenbedingungen für eine erfolgreiche Reaktivierung der 
Rossel- und Bisttalbahn zu schaffen, sind sowohl personelle als auch insbesondere 
finanzielle Ressourcen auf kommunaler Ebene notwendig. 

Als finanzschwache Kommune ist die Stadt Völklingen auf eine umfassende 
finanzielle Unterstützung durch das Land angewiesen. Dies umfasst insbesondere 
Förderprogramme mit sehr hohen Förderquoten, die Möglichkeit zur 
Vorabauszahlung von Fördergeldern sowie die Abschaffung der Anforderung, dass 
Maßnahmen eine gesicherte Finanzierung nachweisen müssen. 

Darüber hinaus sind weitreichende Anpassungen der Zuständigkeits- und 
Einnahmeaufteilungsregelungen im ÖPNV erforderlich. 

Die Stadt Völklingen ist – unter Berücksichtigung ihrer personellen und finanziellen 
Handlungsmöglichkeiten – gerne bereit, die Reaktivierung der Bahnstrecken zu 
unterstützen. 

Ich freue mich, wenn der Ministerrat der Reaktivierung der Rossel- und Bisttalbahn 
eine hohe Priorität zuordnet. Dies entspricht unseren Vorstellungen eines 
nachhaltigen und zukunftsfähigen Verkehrsangebots und stellt eine große Chance 
dar, das Mobilitätsbedürfnis unserer Bevölkerung mit einem nachhaltigen 
Verkehrsmittel zu befriedigen. 
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Abschließend möchte ich anregen, in den Diskussionen nicht das knappe Ergebnis 
von 1,12 in den Mittelpunkt zu stellen, sondern die deutliche Verkehrsverlagerung 
von der Straße auf den ÖPNV hervorzuheben: 3.504 Personenfahrten pro Werktag 
(Primstalbahn: 1.525), plus 769 projektinduzierte zusätzliche Fahrten im ÖPNV. 

Mit der Reaktivierung der Rossel- und Bisttalbahn wird die breite Öffentlichkeit 
erreicht und der ÖPNV in der Region nachhaltig gestärkt. 

Ich danke Ihnen nochmals für Ihre engagierte Arbeit und die Möglichkeit, unsere 
Anliegen in diesem wichtigen Prozess einzubringen. Ich freue mich auf eine weiterhin 
konstruktive Zusammenarbeit und meine Mitarbeiterinnen bei Fachdienst 52 
Stadtplanung und –entwicklung stehen Ihnen gerne für Rückfragen oder weitere 
Gespräche zur Verfügung. 
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http://www.saarland.de/reaktivierung
http://www.saarland.de/s-bahn
http://www.saarland.de/vep
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